

## Commémoration : 86<sup>e</sup> anniversaire du Pogrom de Novembre (Nuit de Cristal)

La cérémonie commémorative organisée par la Communauté Israélite de Genève en partenariat avec le Congrès Juif Mondial, la synagogue Hekhal Haness et la Fondation Gamaraal (Zurich) s'est déroulée le lundi 11 novembre dernier à Hekhal Haness, autour du thème : « Le Pogrom de Novembre et la communauté internationale face aux Juifs fuyant le Reich ». Elle a réuni plus de 150 personnes dont des diplomates d'une vingtaine de missions et délégations diplomatiques permanentes auprès de l'ONU.

Comme chaque année, la commémoration a visé à honorer la mémoire des victimes du pogrom anti-juif perpétré dans la nuit du 9 au 10 novembre 1938 sur le territoire du Troisième Reich. Dans les violences qui ont suivi, 267 synagogues ont été incendiées et détruites, des commerces juifs ont été pillés et leurs fenêtres brisées, des écoles, maisons et hôpitaux juifs ont été saccagés.

Les attaques antisémites récentes dans le monde ont hélas conféré une actualité particulière au traditionnel message « Plus jamais ça ! » - le slogan « Never again is now ! » étant désormais de mise. Ce point a été relevé dans le cadre des messages de soutien à la communauté exprimés par les ambassadeurs des missions diplomatiques de l'Allemagne, du Royaume Uni (Chair de l'IHRA 2024-25) et d'Israël, ainsi que dans les introductions qui ont été assurées par **Roseline Cisier**, présidente de la Communauté Israélite de Genève et **Joel Herzog**, membre du comité de Hekhal Haness.

Dans le cadre de la commémoration, l'historien suisse **Stefan Keller** s'est penché sur l'attitude de la Suisse face à l'afflux des réfugiés juifs à sa frontière dès 1938, alors que l'Allemagne nazie avait déjà annexé l'Autriche, et que le Conseil fédéral avait décidé de fermer les frontières suisses aux réfugiés juifs. Cette question a été abordée à travers le destin du Juste suisse Paul Grüniger, le commandant de police saint-gallois qui, pendant des mois, dès l'année 1938, a sauvé des milliers de réfugiés juifs en les laissant entrer en Suisse, et ce jusqu'à son limogeage dû au fait qu'il contrevenait ainsi aux ordres de sa hiérarchie.

**Mikhael Benadmon**, Grand rabbin de la Communauté Israélite de Genève, a introduit la partie liturgique avec une réflexion sur l'antisémitisme ; les prières du rite funéraire juif (El maleh rahamim et Kaddish) ont été récitées par **Eric Ackermann**, délégué rabbinique de la Communauté Israélite de Genève et **Yaakov Gabbay**, rabbin de Hekhal Haness. Les interludes musicaux ont été joués par la violoniste **Bianca Asséo Favez**. **Leon Saltiel**, représentant du Congrès Juif Mondial auprès de l'ONU, a officié en tant que maître de cérémonie.

Rendez-vous en novembre 2025 pour la prochaine Commémoration du Pogrom de Novembre.

Anita Halasz, Responsable Culture & Bibliothèque

Galerie photo : <https://photos.aigal.ch/commemorationnuitdecrystal/>

Mot de passe : tg0mAQ5b6s